

N° 8 – 20 décembre 2010

LETTRE D'INFO DE CIPRA FRANCE A SES MEMBRES ET SES AMIS

Une fin d'année 2010 sur les chapeaux de roues et un début 2011 sans répit ! Voici les dernières informations en direct de nos bureaux de Grenoble.

- **Prochain CA de CIPRA France** – Lors du dernier CA (13/09/10), la date retenue pour le prochain était le 9 décembre 2010. Or, ce même jour a lieu une conférence à Aoste dans le cadre du programme Econnect et qui correspond à la finalisation de notre mission dans ce projet européen. Nous vous proposons donc de retenir le 13 janvier 2011. Les administrateurs et membres individuels recevront une invitation personnelle courant décembre.
- **La Conférence annuelle 2010 de la CIPRA** a eu lieu du 14 au 16 octobre à Semmering en Autriche. Au programme : "Les Alpes en mutation – Régions périphériques entre abandon et espoir". Toutes les délégations de la CIPRA étaient au rendez-vous, et nous avons apporté aux débats les spécificités françaises d'une telle problématique. Les interventions de Pierre Moreau (conseiller technique CIPRA France) et de Jean Horgues Debat (ADRETS) ont été particulièrement appréciées.

Plus d'informations (présentations, vidéos, photos, etc.) ici : <http://www.cipra.org/fr/CIPRA/cipra-international/manifestations/conferences-annuelles/conferences-de-la-cipra/les-alpes-en-mutation>

- **Le Comité de massif des Alpes a été renouvelé**



Les comités de massifs ont été instaurés par la loi Montagne de 1985. « Conseils économique et social de la montagne », ces instances consultatives regroupent les principaux acteurs de la montagne. Ils définissent les orientations stratégiques de chacun des massifs français, en particulier à travers la préparation des schémas interrégionaux d'aménagement et de développement des massifs. Ces propositions sont assimilables à une feuille de route pour les régions et l'État sur la politique spécifique à conduire en faveur d'un développement durable du massif. Le comité

de massif des Alpes est coprésidé par le préfet de Région Provence-Alpes-Côte d'Azur et un élu, également président de la commission permanente (dont le rôle est assimilable à celui du Bureau d'une association). C'est Joël Giraud, député-maire de l'Argentière-la-Bessée, vice-pdt du Conseil régional PACA en charge de la montagne, qui succède à Michel Bouvard, député de Savoie. Chaque comité de massif comporte également une commission spécialisée des unités touristiques nouvelles (UTN).

CIPRA France siège dorénavant au comité de massif des Alpes. Cette assemblée joue également le rôle de comité français de suivi de la Convention alpine. CIPRA France sera également représenté à la commission permanente et a obtenu une place de suppléant à la commission UTN des Alpes.

La liste des membres de la commission permanente est disponible sur :

http://mountainwilderness.fr/images/documents/Com_permanente_aprs_le_20_septembre_2010.pdf

- **CIPRA et la Convention alpine**



CIPRA France a organisé le 7 juin dernier une réunion regroupant les principaux acteurs français de la Convention alpine afin d'échanger sur les difficultés rencontrées actuellement par ce traité. En 2011, la Convention alpine aura 20 ans. Pour la CIPRA, à l'origine de sa création et qui a contribué à son élaboration, c'est aussi l'occasion de développer une réflexion critique sur le traité et notre relation à celui-ci. Ce traité et les efforts pour le mettre en œuvre sont-ils payant ? Comment rapprocher la Convention alpine des populations et territoires alpins ?

Quelles seront ses plus-values pour les années à venir ? Ces questions, et bien d'autres encore, ont été, et continueront d'être traitées durant les mois à venir, comme ce fut le cas à l'occasion du séminaire annuel de la CIPRA qui s'est déroulé les 11 et 12 novembre, à Salecina, dans les Grisons/CH. Tous les membres et amis de CIPRA France sont invités à nourrir cette réflexion sur cet outil qui nous concerne tous.

- **Les marchandises à travers les Alpes**



Lors du dernier CA, Toni Aschwanden et Pierre Moreau nous ont exposé ce que pourrait apporter une bourse de transit à la délicate problématique du transport de marchandises à travers l'arc alpin. Vous trouverez de plus amples informations à ce sujet dans leur article « Des idées pour sortir du tunnel » paru dans le dernier numéro de notre revue Alpenscène.

<http://www.cipra.org/fr/alpmedia/publications/4542>

- **"Les Alpes : territoire d'innovation" : séminaire international co-organisé par CIPRA France**



Le 21/09 dernier s'est tenu à l'Argentière la Bessée (Hautes-Alpes) un séminaire sur l'innovation dans les Alpes. Les thématiques des énergies renouvelables, du tourisme en zone de montagne et de la place des hommes dans le processus d'innovation ont été illustrées par de riches échanges et témoignages. Cet évènement, organisé en partenariat avec le Commissariat à l'aménagement et au développement économique des Alpes a réuni plus de cent participants. Les principales conclusions vont également enrichir le 3e Rapport sur l'Etat des Alpes de la Convention alpine dont le thème s'intitule "Développement rural durable et innovation".

Le compte-rendu du séminaire est disponible sur le site de CIPRA France : http://www.cipra.org/fr/CIPRA/cipra-france/manifestations-1/manifestations-passees-1/manifestations-passees/100921_compterendu_seminaire_innovation_argentierelabessee.pdf

- **Le classement du Mont Blanc au patrimoine mondial de l'humanité**



CIPRA France se mobilise pour le classement du toit des Alpes au patrimoine mondial de l'UNESCO. Un chargé de mission a été recruté par l'association pro-Mont-Blanc pour que soit initié un dossier de demande de classement par les gouvernements français et italien mais aussi, si possible, suisse. La potentialité d'une victoire de la candidature d'Annecy aux JO 2018 peut être une opportunité pour le classement du Mont-Blanc puisqu'il fait partie des trois mesures de compensations envisagées dans le dossier. Une demande de rendez-vous avec la ministre du développement durable est en cours.

- **Une nouvelle chargée de mission à CIPRA France**

Au début de l'année, pour faire face au programme de travail chargé des salariés de l'association, le CA avait retenu la nécessité de recruter une 3e personne. Nathalie vient de passer 6 mois à CIPRA France en tant que stagiaire de Master 2 sur la question foncière dans les vallées alpines. Son travail a été salué par ses tuteurs (universitaires et professionnel). Ainsi, nous avons considéré que son intégration dans l'équipe était souhaitable et Nathalie a commencé un CDD d'un an le 11 octobre. Elle poursuit donc la réflexion entreprise par CIPRA France au sujet du foncier alpin (on vous en parlera très prochainement) et renforce le travail effectué sur les thématiques liées au changement climatique

- **Alliance dans les Alpes : un séminaire sur l'efficacité énergétique du bâtiment à St Martin de Belleville (73), les 7 et 8 octobre 2010**



Alors que le bâtiment est devenu l'un des postes les plus consommateurs d'énergie, "Alliance dans les Alpes", la commune de Saint Martin de Belleville, l'ASDER (Association Savoyarde pour le Développement des Energies Renouvelables) et RAEE (Rhône Alpes Energie Environnement) ont rassemblé élus, techniciens communaux, représentants institutionnels et professionnels de la filière pour 2 jours d'échanges sur "La performance énergétique des bâtiments dans les collectivités locales : expériences, solutions, outils et démarches de territoire en région de montagne". Les thèmes de la construction neuve, de la rénovation des bâtiments communaux et de l'incitation à la rénovation pour les propriétaires privés ont été illustrés. Par le décryptage d'exemples alpins, la visite des travaux entrepris à St Martin et les présentations d'outils de soutien à la performance énergétique des bâtiments, les 60 participants sont repartis avec une meilleure connaissance et des moyens concrets pour agir. Les présentations ainsi qu'un compte-rendu des échanges sont disponibles sur le site d'Alliance dans les Alpes : <http://www.alpenallianz.org/fr/projets/dynalp-climate/manifestations/>



- **alpMedia : 25000 lecteurs :**

La CIPRA a démarré son projet d'information alpMedia en 2002, l'Année internationale de la montagne. À cette époque AlpMedia avait une liste de distribution de 1700 personnes. En septembre 2010, cette newsletter a été envoyée à plus de 25 000 personnes dans l'espace alpin.

La newsletter donne des informations factuelles, en privilégiant l'information alpine dans les domaines de la politique, de l'environnement, de la recherche, etc. alpMedia permet aussi de faire connaître les centres d'intérêt, les activités et les manifestations de la CIPRA et de ses adhérents. AlpMedia est toujours ravi de recevoir vos informations concernant vos activités et manifestations. Les manifestations peuvent être saisies par le biais du formulaire prévu à cet effet : http://www.cipra.org/de/abo/formular_veranstaltungen.

Pour toute autre communication, veuillez utiliser l'adresse alpmedia@cipra.org

- **cc.alps et dynAlp-climate : une pépinière d'idées pour les projets climatiques. Consultez en ligne !**

Le catalogue de mesures établi par cc.alps en collaboration avec le réseau de communes « Alliance dans les Alpes » peut désormais être consulté en ligne, sur le site :

<http://cipra.org/de/cc.alps/ergebnisse/massnahmenkatalog/> (de, fr, it, sl, en).

Les communes et les acteurs alpins peuvent ainsi s'inspirer des nombreuses mesures d'adaptation et d'atténuation au changement climatique qui sont présentées sur le site. Espérons que ceci débouche sur de nombreuses idées de projets, qui peuvent déjà être communiquées à dynAlp-climate. Les communes membres de l'Alliance ou celles qui souhaitent le devenir ont jusqu'au 15 novembre pour présenter une demande de cofinancement. Les projets sélectionnés recevront de 10 000 à 40 000 euros, la participation financière des communes devant s'élever au moins à 50 %. La documentation et les informations détaillées sur l'appel à projet peuvent être consultées sur le site www.alpenallianz.org/de/projekte (de/fr/it/sl).

- **CIPRA Autriche : refuges alpins et durabilité**

Les refuges alpins sont un objet d'expérimentation en matière de constructions car ils sont souvent situés dans des lieux exposés, difficiles d'accès et écologiquement sensibles. Le Schiestlhaus du Club autrichien du tourisme (ÖTK) se trouve sur le Hochschwab, à 2 154 m d'altitude. Un refuge construit aux normes « maison passive » a remplacé l'ancienne Schiestlhaus. L'excursion organisée fin juin 2010 se proposait d'ouvrir un débat sur les refuges avec des experts des clubs alpins. Son propos était d'examiner et d'évaluer le concept du projet-pilote « Schiestlhaus » afin d'identifier des approches applicables à toutes les constructions d'altitude dans les Alpes. En cette période de restrictions financières, tous les participants sont tombés d'accord sur la nécessité de développer les échanges d'expériences. Le rapport final du projet est en cours de rédaction. Il sera disponible à la fin de l'automne 2010 auprès de CIPRA Autriche.

Contact : oesterreich@cipra.org

- **CIPRA Slovénie s'engage pour une politique des transports durable**

Afin d'améliorer l'attractivité et la convivialité des transports publics dans les Apes Juliennes, CIPRA Slovénie a édité une nouvelle brochure avec tous les horaires des Alpes juliennes. Par ailleurs, un séminaire organisé en collaboration avec cc.alps a abordé le thème de la mobilité les 16 et 17 septembre derniers.

CIPRA Slovénie est l'une des principales organisations qui, en Slovénie, pointe du doigt la non-durabilité de la politique slovène des transports. Début septembre, elle a remis des thèses sur la politique durable des transports au Ministre des transports Partick Vlacic. Infos leon.kebe@cipra.org

- **La maison de médias des Alpes ouvre ses portes**

A partir du 11 novembre après-midi jusqu'au 12 novembre, à Coire, s'est tenu le lancement du centre de compétences Las-Alps-Infoteca, dont le but est celui d'organiser un projet pour la création d'une maison de médias dans les Alpes. Pour la CIPRA, ce projet revêt un très grand intérêt, pour la possibilité d'obtenir des productions de qualité destinées aux médias de l'espace alpin sur le thème de la durabilité, et ce dans toutes les langues alpines. À travers son pool de savoirs, la CIPRA a l'opportunité d'assurer l'essaimage du savoir-faire obtenu avec l'aide de Las-Alps-Infoteca.

Pour plus d'informations : <http://www.lasalps.ch/> (de/fr/it/sl/rät)